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A manchete 
inesquecível

Há exatos 40 anos, 
o Correio Braziliense 
publicava em sua 
manchete: “Mataram 
Mário Eugênio”. O editor 
de Polícia do jornal e 
da Rádio Planalto foi 
silenciado na véspera 
com uma facada e três 
tiros de escopeta pelas 
costas, na cabeça. Mário 
Eugênio denunciava 
arbitrariedades policiais 
e crimes do “Esquadrão da Morte”, e recebeu várias 
ameaças de morte. Ele foi assassinado às 23h55 de 11 
de novembro de 1984, quando encerrava mais um dia 
de trabalho. Hoje teria 71 anos.

Eixo Capital

Acompanhe a cobertura da política local com @anacampos_cb

OAB Nacional 
aprova  

recomendações
para uso de IA na 
prática jurídica

O Conselho Federal da OAB aprovou, 
ontem, uma série de recomendações para 

orientar o uso da inteligência artificial 
generativa na prática jurídica. O documento 

aponta a adoção de boas práticas para 
uso das ferramentas de IA voltadas para a 

advocacia. As regras foram elaboradas pelo 
Observatório Nacional de Cibersegurança, 

Inteligência Artificial e Proteção de Dados da 
OAB Nacional. A recomendação considera 

quatro diretrizes: Legislação Aplicável, 
Confidencialidade e Privacidade, Prática 

Jurídica Ética e Comunicação sobre o uso de 
IA Generativa. Esse documento expressa o 

zelo para com as informações dos clientes e 
os dados inseridos nos sistemas de IA, bem 

como o uso das ferramentas de maneira ética 
e responsável, além da atualização periódica 

das informações recomendadas 
pelo Observatório.

ANA MARIA CAMPOS

anacampos.df@dabr.com.br

INFRAESTRUTURA /

Choque em campo de futebol

O acidente ocorreu no domingo, enquanto Eduardo Costa, 15 anos, jogava bola no Centro Olímpico 

U
m adolescente levou um 
choque elétrico enquan-
to jogava uma partida 
de futebol com amigos, 

de último domingo, no Centro 
Olímpico e Paralímpico de Santa 
Maria (COP). Eduardo Costa Ma-
cedo, 15 anos, foi socorrido no 
local por uma equipe do Serviço 
de Atendimento Móvel de Urgên-
cia (Samu), que fez manobras de 
ressuscitação para estabilizá-lo.

A descarga elétrica aconteceu 
quando o jovem buscava a bola 
que ficou presa próximo ao re-
fletor de luz do campo. Após o 
atendimento inicial, o jovem foi 
transferido, em estado grave, pa-
ra uma unidade de terapia inten-
siva (UTI) do hospital Santa Mar-
ta, em Taguatinga, onde foi en-
tubado. Até o fechamento des-
ta edição, o adolescente estava 
aguardando novos exames.

Lene Maria Costa Cavalcan-
ti, 45, mãe de Eduardo, acom-
panhou o filho desde o socor-
ro e testemunhou a equipe do 
Samu realizando procedimen-
tos de reanimação. “Ele teve três 
paradas cardíacas por causa da 
descarga elétrica. Só peço a ora-
ção de todos e espero que meu 

O jovem está em estado grave, numa UTI de um hospital particular, depois da descarga elétrica

Arquivo pessoal
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de Santa Maria. Ele foi entubado numa UTI de hospital particular. Secretaria de Esporte está dando suporte à família

filho fique bem logo”, afirmou 
ao Correio.

Ela relatou que levou um sus-
to ao receber a notícia do aciden-
te com o filho. “Estou completa-
mente desolada. A gente nunca 
espera uma coisa dessas acon-
tecer conosco. Ontem (domingo) 
mesmo tinha dito a ele que não 
era para sair, pois eu estava com 

um pressentimento ruim de que 
algo iria acontecer”, desabafou.

A família registrou um boletim 
de ocorrência na 33ª Delegacia 
de Polícia de Santa Maria ontem. 
De acordo com o depoimento dos 
parentes, outros jovens que utili-
zam o campo teriam sofrido des-
cargas elétricas no Centro Olímpi-
co, por isso o acidente envolvendo 

Eduardo não foi um caso isolado 
e pode estar ligado a irregularida-
des no sistema elétrico do local.

Cuidados

Professor do curso de enge-
nharia elétrica do Centro Univer-
sitário de Brasília (Ceub), Lucia-
no Duque avalia que o acidente 

pode ter duas causas principais. 
“A gente observa que é um poste 
metálico. Provavelmente, algum 
fio desencapado pode ter manti-
do contato com a estrutura. Por 
estarmos no período de chuva, 
essa corrente elétrica se propa-
ga e energiza o poste. Ao encos-
tar nele, o adolescente recebeu a 
descarga”, explicou.

A outra possibilidade é a fal-
ta de aterramento ou uma ins-
talação inadequada do sistema, 
de acordo com o especialista. 
“Esse procedimento deveria fa-
zer com que qualquer fuga de 
corrente não vá para o corpo da 
pessoa, mas para o sistema de 
aterramento, evitando choques 
elétricos”, pontuou. “Para evitar 
esse tipo de acidente, essa es-
trutura metálica deve ser ater-
rada, além disso deve-se realizar 
manutenção preventiva, men-
salmente, verificando se o ater-
ramento está conectado corre-
tamente”, alertou Duque.

Segundo o professor de enge-
nharia elétrica, para fazer uma 
boa manutenção, o ideal é che-
car se todas as conexões de ca-
bos elétricos estão isoladas da 
forma correta, evitando o conta-
to com as estruturas metálicas. 
“Também é necessário olhar to-
da a estrutura de aterramento e 

verificar, pelo menos uma vez ao 
ano, se o sistema está bem co-
nectado”, alertou.

Respostas

A Companhia Energética de 
Brasília (CEB-IPES) esteve no 
COP de Santa Maria e confir-
mou, em nota, que o choque 
ocorreu nas instalações internas 
do centro, que não fazem parte 
da rede de iluminação pública 
do Distrito Federal e, por isso, 
a responsabilidade pela manu-
tenção e segurança dos equipa-
mentos de iluminação no local 
é da própria administração do 
Centro Olímpico.

Também por meio de nota, a 
Secretaria de Esporte e Lazer, res-
ponsável pelo Centro Olímpico, 
declarou que o poste onde ocor-
reu o acidente não apresentava 
indícios de falhas, informando 
que a manutenção dos Centros 
Olímpicos é realizada periodi-
camente. O local foi isolado pa-
ra investigação. Após o comuni-
cado, a pasta divulgou um novo 
anúncio, no início da tarde de 
ontem, informando que “um jo-
vem encontra-se hospitalizado 
e que a Secretaria de Esporte e 
Lazer vem dando todo o suporte 
necessário à família.”
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Sintonia com 
os avanços da 
tecnologia

O relator do 
processo, conselheiro 
federal Francisco 
Caputo, apontou que 
a eventual adoção 
da recomendação 
traz segurança para 
o escritório e para 
o profissional. “A 
recomendação já 
alerta para o nosso 
código de ética e 
disciplina, óbvio que 
sanção a gente não 
pode estabelecer 
porque isso é matéria 
de reserva legal, 
mas, com relação 
aos alertas para os 
ditames éticos da 
nossa profissão, essa é 
a base central da nossa 
recomendação”, disse. 
O coordenador do 
Observatório Nacional 
de Cibersegurança, 
Inteligência Artificial 
e Proteção de Dados, 
Rodrigo Badaró 
(foto), ressaltou a 
importância das 
recomendações para o 
exercício da advocacia. 
“A OAB Nacional está 
em sintonia com os 
avanços da tecnologia 
e da prática jurídica. 
Precisamos tratar a 
inteligência artificial 
com respeito e termos 
cuidado no uso dessas 
ferramentas”, disse.

Projeto Ano Novo

Edital de chamamento público da Secretaria de Cultura e Economia Criativa 
para o réveillon destina R$ 8 milhões para a execução do projeto Ano Novo, Novos 
Sonhos. Os detalhes foram publicados no Diário Oficial da última sexta-feira 
(08/11). O projeto se refere à organização, produção, estruturação e contratação 
de shows artísticos em Ceilândia, Planaltina e Plano Piloto (Praça dos Orixás e 
Esplanada dos Ministérios), ou qualquer outro local que a pasta achar pertinente.

Desafio sem cigarros

O ex-governador e ex-deputado 
federal Rogério Rosso virou uma espécie 
de coach antitabagismo. Fumante de 
três carteiras por dia, ele colocou na 
cabeça que precisava parar. E está há 
90 dias sem acender um cigarro. Rosso 
gravou um vídeo e postou nas redes 
sociais compartilhando a experiência 
que, segundo ele, enfrenta sem nenhum 
tratamento mirabolante.

Apenas com força de vontade. Nesse 
período, o diretor da Adasa ganhou oito 
quilos porque seu paladar ficou mais 
acentuado e sente muito mais o gosto 
das comidas. Mas garante que logo vai 
entrar em forma.

Espaço para todos

O desembargador Roberval Belinati, 1° 
vice-presidente do Tribunal de Justiça do 
Distrito Federal e Territórios (TJDFT), foi 
destaque no debate da Câmara Legislativa, 
promovido pelo deputado distrital 
Eduardo Pedrosa (União), com advogados 
e advogadas que concorrem à presidência 
da OAB-DF. Ele permitiu que as claques 
se manifestassem em torcida pelos seus 
candidatos e deixou que todos pudessem 
se defender, em direito de resposta, a 
ataques dos adversários. “Durante três 
horas, os candidatos puderam defender 
suas ideias, fazer suas críticas aos 
adversários e apresentar suas propostas 
de trabalho, com total liberdade.  Foram 
deferidos 15 pedidos de direito de resposta. 
Foi assegurado democraticamente a 
todos os candidatos o direito de rebater 
as críticas e ofensas pessoais recebidas 
e de esclarecer informações que foram 
consideradas inverídicas. O debate foi 
maravilhoso e contou com a participação 
vibrante das torcidas de todos os 
candidatos”, afirmou Belinati.

Izalci e a anistia

O senador Izalci 
(PL-DF) voltou a defender 
a anistia do 8 de janeiro, 
em plenário, na tarde de 
ontem. “Esse parlamento, 
eleito pelo povo, deve 
encontrar na anistia 
já sugerida por nossos 
juristas e patriotas, bem 
como por milhares de cidadãos brasileiros, a forma 
adequada de voltar o país para a normalidade”, afirmou.

Mutirão produtivo

Ao longo da última semana, durante cinco dias de 
mutirão, o Tribunal de Justiça do Distrito Federal e 
dos Territórios (TJDFT) participou da 19ª edição da 
Semana Nacional da Conciliação, que é promovida 
em todo o país, desde 2006, pelo Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ). Nesse período, 5.258 pessoas foram 
atendidas, com demandas em fase pré-processual e 
processual, em 1.622 audiências e homologados 1.836 
acordos. Além disso, o TJDFT ultrapassou a marca de 
R$ 2,1 milhões de valores negociados.

Acordo 
Brasil-China

O diretor de Jornalismo 
da Associação Brasileira 
de Imprensa (ABI), 
Moacyr de Oliveira Filho, 
e o diretor da Organização 
de Comunicação 
Internacional da China 
Ocidental WCICO), Zhao Wujun, assinaram um acordo 
de cooperação estratégica para a criação do Escritório de 
Ligação Bridging News Brasil. Esse escritório aumentará 
a colaboração Chongqing-Brasil na divulgação de 
notícias sobre a expansão da indústria e do comércio, 
intercâmbios culturais e promoção do turismo. O Bridging 
News é um aplicativo que divulga histórias de Chongqing 
e das cidades ocidentais da China, com riqueza de 
informações, padrões diversificados de interação e 
diferentes formas de serviços.


